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     ДИСЦИПЛИНА: ЛАТИНСКИЙ ЯЗЫК

     ТЕМА 8: СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ III СКЛОНЕНИЯ МУЖСКОГО И ЖЕНСКОГО РОДА В ФОРМАХ МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА

                                      ВОПРОСЫ ПО ТЕМЕ ЗАНЯТИЯ
1.Три типа существительных III склонения: согласный, гласный, смешанный.
2.Понятие о равносложности  и  неравносложности. 
3. Существительные мужского и женского рода III согласного склонения.
4. Существительные женского рода III гласного склонения.
5. Существительные мужского и женского рода III смешанного склонения.


АННОТАЦИЯ ЗАНЯТИЯ
Существительные III склонения представляют собой сложную группу имен, которые  при склонении имеют отличия в окончаниях.  В связи с эти существительные делятся на три типа: согласный, гласный, смешанный. 

В данной теме мы рассмотрим имена мужского и женского рода. 

Критерий равносложности и неравносложности
Одним из критериев деления существительных III склонения на различные типы является равносложность и неравносложность. 

Неравносложными называются существительные, у которых в формах Gen. sg. на один слог больше, чем в формах Nom. sg.
Таким образом,мы наблюдаем неравное число слогов,  
например в слове pes, pedis (m) «нога»: 
форма pes (Nom. sg.) содержит 1 слог, 
форма pe-dis (Gen. sg.) содержит 2 слога.

Равносложными называются существительные, у которых в формах Nom. sg. и Gen. sg. насчитывается равное число слогов, 
например, в слове canalis «канал»: 
форма ca-na-lis (Nom. sg.) содержит 3 слога, 
форма ca-na-lis (Gen. sg.) также содержит 3 слога.

Познакомьтесь с характеристиками каждого типа существительных III склонения.

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ СОГЛАСНОГО ТИПА
1)К существительным согласного типа относятся неравносложные имена мужского, женского и среднего рода, у которых основа оканчивается на один согласный звук, например слово pes, pedis (m) «нога, стопа» является неравносложным, его основа ped- заканчивается на один согласный. 

2)К III согласному склонению относятся также несколько слов-исключений, которые следует запомнить: 
pater, tris (m) «отец», 
mater, tris (f) «мать», 
frater, tris (m) «брат», 
parens, ntis (m, f) «родитель», 
juvenis, is (m, f) «юноша, девушка», 
canis, is (m, f) «собака».

Формы множественного числа существительных согласного типа
У существительных мужского и женского рода формы Nom. pl. заканчиваются на -es (ped-es), формы Gen. pl. заканчиваются на -um (ped-um).



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ГЛАСНОГО ТИПА
К группе III гласного склонения относится небольшое число равносложных существительных женского рода, оканчивающихся в Nom. pl. на –is. Данные слова следует запомнить:  
turris, is (f) «башня», 
sitis, is (f) «жажда», 
febris, is (f) «лихорадка, жар», 
tussis, is (f) «кашель», 
dosis, is (f) «доза», 
narcosis, is (f) «наркоз». 

Формы множественного числа существительных гласного типа
Формы Nom. pl. у существительных женского рода заканчиваются на -es (turr-es), формы Gen. pl. заканчиваются на -ium (turr-ium).


СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ СМЕШАННОГО ТИПА
К существительным смешанного склонения относится две группы имен мужского и женского рода. 

1)В одну группу входят равносложные существительные, оканчивающиеся в Nom. sg. на -is или -es, 
например canalis, is (m) «канал», auris, is (f)  «ухо». 

2)К другой группе относятся неравносложные существительные, у которых основа оканчивается на два и более согласных, 
например dens, dentis (m) «зуб» с основой dent-.

Формы множественного числа существительных смешанного типа
У существительных мужского и женского рода формы Nom. pl. заканчиваются на -es (canal-es, dent-es), формы  Gen. pl.  заканчиваются   на    -ium (canal-ium, dent-ium).




Существительные III склонения мужского и женского рода
в формах единственного и множественного числа
	N
	Тип существительного
	Nom. sg.
	Gen. sg.
-is
	Nom. pl.
-es
	Gen. pl.
-um /-ium 

	1
	Согласный тип:
	

	
	а)неравносложные 
с основой 
на один согласный
	pes (m)
cavitas (f)
	ped-is 
cavitat-is
	ped-es
cavitat-es
	ped-um
cavitat-um

	
	б)исключения
	pater (m) 
mater (f) 
frater (m) 
juvenis (m,f)
parens (m)
canis (m,f)
	patr-is
matr-is
fratr-is
juven-is
parent-is
can-is
	patr-es 
matr-es
fratr-es
juven-es
parent-es
can-es
	patr-um
matr-um
fratr-um
juven-um
parent-um
can-um

	2



	Гласный тип:
	

	
	исключения женского рода на –is
	dosis (f)
	dos-is
	dos-es
	dos-ium

	3
	Смешанный тип:
	

	
	а)равносложные 
на -is,-es
	canalis(m)
auris (f)
	canal-is
aur-is 
	canal-еs
aur-es
	canal-ium
aur-ium

	
	б)неравносложные 
с основой 
на два согласных 
	pons (m)
pars (f)

	pont-is
part-is
	pont-es
part-es
	pont-ium
part-ium



Как можно увидеть, во множественном числе, существительные согласного и смешанного типа отличаются только в форме родительного падежа: имена согласного типа оканчиваются на -um, имена гласного и смешанного типа – на –ium.

Формы именительного падежа множественного числа  во  всех группах  оканчиваются на  -es.


МЕТОДИКА ОПРЕДЕЛЕНИЯ ТИПА 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  III СКЛОНЕНИЯ 
МУЖСКОГО И ЖЕНСКОГО РОДА

Существительные, относящиеся к исключениям III согласного и III гласного склонения нужно запомнить.

Если существительное III склонения не относится к исключениям, то следует
1)определить является ли существительное равносложным или неравносложным
1-1)Если существительное является равносложным на –is, -es, то оно относится к  смешанному типу. Мы склоняем  такое существительное как canalis, canalis (m), то есть canal-es (Nom. pl.), canal-ium (Gen. pl.).
1-2)Если существительное является неравносложным, то оно может  относиться как к согласному, так и к смешанному типу.

2)у неравносложного существительного определить основу по форме Gen. sg., отбросив окончание –is.
2-1)Если основа существительного оканчивается на один согласный, то оно относится к согласному типу. Мы склоняем  такое существительное как pes, pedis (m), то есть ped-es (Nom. pl.), ped-um (Gen. pl.).
2-2) Если основа существительного оканчивается на два согласных, то оно относится к смешанному типу. Мы склоняем  такое существительное как dens, dentis(m), то есть dent-es (Nom. pl.), dent-ium (Gen. pl.).

ВОПРОСЫ ДЛЯ САМОКОНТРОЛЯ
1. На какие типы делятся существительные III склонения?
2. Что такое равносложность и неравносложность?
3. Какие существительные относятся к III согласному типу ?
4. Назовите исключения, относящиеся к согласному типу.
5. Назовите существительные, относящиеся к гласному типу.
6. Какие существительные относятся к III смешанному типу ?
7. Назовите окончания Nom. pl. существительных III склонения мужского и женского рода.
8. Назовите окончания Gen. pl. существительных III согласного склонения.
9. Назовите окончания Gen. pl. существительных III гласного склонения.
10. Назовите окончания Gen. pl. существительных III смешанного склонения.
Дополнительно по теме занятия вы можете посмотреть видео

Латинский для медиков. Имя существительное. 3 склонение. // SVETLANA GOLOVCHENKO
https://www.youtube.com/watch?v=HIS1up8KcH4


ЗАДАНИЕ ПО ТЕМЕ ЗАНЯТИЯ

Задание по учебнику М. Н. Чернявского «Латинский язык и основы медицинской терминологии»:

Изучить  § 66 – 68, 77. 
Сделать по теме занятия КОНСПЕКТ в тетради по учебнику или материалу данного файла. ТАБЛИЦУ СКЛОНЕНИЯ из файла нужно переписать в тетрадь обязательно. 
Подготовить устно ответы на вопросы  § 69.
Выучить  лексику  § 76 A,  § 83 А.
Сделать в тетради упр. § 71.I. A. 

На проверку в этот раз вы должны прислать 
ЗАДАНИЕ 1  из файла. 

Задание 1. Определите основу, образуйте форму мн. числа
	№
	Существительное 
в словарной записи 
	Основа 
	Nom. pl. 
	Gen. pl.

	1
	regio, ōnis (f) – область.

	
	
	

	2
	articulatio, ōnis (f) – сустав. 

	
	
	

	3
	unguis, is (m) – ноготь

	
	
	

	4
	pars, partis (f) –часть.

	
	
	

	5
	flos, floris (m) – цветок

	
	
	

	6
	frons, frontis (m) –лоб.

	
	
	

	7
	pyramis, ĭdis (f) – пирамида

	
	
	

	8
	lens, lentis (f) – хрусталик
 
	
	
	

	9
	dosis, is (f) – доза, разовый прием

	
	
	

	10
	juvenis, is (m, f) –  юноша, девушка
	
	
	



	





